
Председательствующий. Есть предложение принять эту резолю
цию за основу? Кто за то, чтобы принять оглашенную резолюцию за 
основу? Принимается. Какие есть дополнения к резолюции? (Голос: 
«принять в целом»). Голосую резолюцию в целом. Кто за? Кто против? 
Кто воздержался? Принимается единогласно. Слово для доклада о хо
зяйственном строительстве имеет тов. Адамович. (Аплодисменты).

Адамович. Раней усяго—маленькую агаворку. Па просьбе Гомель- 
скай організацьгі, прэзыдыум інашага Звезду пастававіў гаварыць мне 
на расійскай мове, у зьвязку з тым, што Гомельская артайізацыя сеньня 
яшчэ ня дужа разумее беларускую мову. (Смех).

Але тэта ня значыць, што 'і ў далейшым такія просьбы мы будзем 
заўважваць. Мы будзем мець агульнае рашэньне нашага Зьезду, што 
беларусізацыя не іпавгнна ні на адзін крок застанаўлівацца, а, наадва- 
рот, павінна ісьці ўперад. І Гомельская арганізацыія, таксам а як І Рэ- 
чыцкая, іпайінны быць правадыром у наянай <нацыянальнай і культурнай 
■палІтыцы, што прымушае гутарыць з сядянствам «а беларускай мове. 
І мы ўпэўнены, што ўжо на друтім Зьезьдзе Гомельская арганізацыя 
ўжо разам з намі будзе слухаць даклад на беларускай мове і гутарыць 
з шмі на беларускай мове.

З поўным тэкстам дакумента можна азнаёміцца ў бібліятэцы



Второе: тезисы по моему докладу вам уже розданы, поэтому я не 
буду подробно останавливаться «а тезисах, которые вы прочитаете и 
которые послужат вам материалом, дополняющим мой доклад. Пови- 
димому, в к о н ц е  мы изберем большую комиссию, которая эти тезисы 
претворит в виде резолюции С’езда.

Третье: я считаю, что за весь завтрашний день, который у нас бу
дет, повидимому, отведен ш  прения по хозяйственному строительству, 
товарищи в -прениях сумеют меня наполнить, благодаря чему вся струк
тура нашего хозяйства, положение хозяйства во всех отраслях, получит 
полное отображение и будет -восполнением к моему докладу.

Общие задачи' которые стоят перед нами, я не буду повторять, 
ибо спи совершенно точно изложены ХІУ-м партийным е ездом и потоп 
дополнены XV-ой партийной конференцией ВКП. Точно также и у нас 
в Белоруссии мы имеем практическую наметку нашей общей линии, вы
раженной в резолюции по хозяйственному, строительству прошлым 
IX-ым С’ездом КП(б)Б и конкретной резолюцией, намечающей общие 
пути нашего строительства, принятой апрельским пленумом ЦК 1926 г

Предварительные замечания.
Товарищи, раньше, чем приступить непосредственно к докладу, я 

считаю необходимым сделать несколько предварительных замечаний,
Прежде всего должен предупредить, что цифры, приведенные а 

моих тезисах, а равно и те, которые будут мною оглашаться, относятся 
к БССР до последнего укрупнения, т. е. без Гомельского и Речицкого 
уездов, однако, делаемые мною выводы и формулируемые задачи рас
пространяются на Белоруссию сегодняшнего дня.

Я буду говорить лишь о практических вопросах нашего строи
тельства, останавливаясь на наших достижениях и, одновременно, от
мечая основные недостатки в нашей работе.

'Наконец, я вкратце перечислю общие задачи в области хозяй
ственного строительства, стоящие перед всей партией и СССР в целом 
и перед БССР, как части всего СССР.

Наша общая задача—-это строительство социализма в Советском 
Союзе, укрепление социалистических элементов в народном хозяйстве 
Она должна осуществляться путем индустриализации Советского 
Союза, развертывания и усиления промышленного строительства, а так
же путем интенсификации и коллективизации сельского хозяйства я 
увеличения его товарной части.__

Вторая -задача—укреплять связь между городом и деревней. От 
осуществляется путем улучшения кооперативной системы вообще и 
усиления производительных элементов, с.-х. кооперации в частности, 
путем более полного и по более доступным ценам снабжения бедняцки 
и середняцких слоев деревни промышленными товарами и путем обес
печения через с.-х. кооперацию потребностей промышленности в с.-х. 
сырье.

Третья задача—поднять, укреплять и развивать кустарные про
мыслы, в целях смягчения товарного голода, смягчения безработицы, 
облегчения положения местечек и улучшения положения трудящихся 
масс.

Четвертая—более рационально использовать государственные сред
ства (бюджет) при максимальном использовании доходных источника? 
народного хозяйства, в частности, при большем обложении кулацких 
элементов в деревне и мелко-буржуазных элементов в городе; создать 
крепкий бюджет и путем правильного распределения бюджетных 
средств укреплять и развивать социалистические элементы и культурное



строительство, добиваясь уменьшения непроизводительных расходов и 
накопления средств для промышленности и сельского хозяйства путем 
проведения режима экономии.

Пятая—улучшить материальное положение рабочего класса в со
ответствии с общим лод’емом народного хозяйства, а также повысить 
заработную плату наиболее отсталым группам рабочих и служащих.

Шестая—развивать рабочее жилищное строительство.
Седьмая—усилить плановость во всем народном хозяйстве, в це

лях более успешной и гибкой борьбы с мелко-буржуазной и буржуаз
ной стихией, а также для увязки городской промышленности и сель
ского хозяйства:—направление народного хозяйства по правильному 
социалистическому руслу.

Таким образом, основной нашей задачей является построение со
циализма, а ближайшим путем к этому является индустриализация 
Советского Союза на почве развития производительных сил страны, ко
оперирования города и деревни и т. д.

Осуществляя эту общую для всего Союза задачу, мы' в условиях 
БССР наталкиваемся на такой вопрос:

Есть ли у нас необходимые предпосылки для индустриализа
ции БССР при наличии большой безработицы, аграрной перенаселен
ности, при малом национальном доходе, при отсутствии сырья для раз
вития тяжелой индустрии и, наконец, при пограничном ее положении?

На этот вопрос мы отвечаем утвердительно и говорим, что у нас 
имеются все необходимые данные для широкого развертывания про
мышленного строительства, но наше строительство при этом должно 
основываться, главным образом, на местном с.-х. « леоном сырье, хотя, 
конечно, могут быть и такие отдельные случаи, когда для насыщения 
потребностей нашего рынка, например,—с.-х. машинами, тексти
лем и т. п., мы, базируясь на нашем топливе и наличии ^свободной ра
бочей силы, будем развивать и такие отрасли производства, которые 
рассчитаны на привозное сырье.

Перехожу к отдельным фактам, характеризующим наши достиже
ния в области индустриализации, развертывания промышленности, ук
репления ее значения в народном хозяйстве республики, и к тем зада
чам, которые из этого положения вытекают.t

Наша промышленность.
В 1923-24 году продукция всей промышленности составляла 

26,6 проц. общей продукции БССР. В 1924-25 году процент этот сни
жается до 25,8. Но уже в 1925-26 г. мы имеем другую картину: промы
шленность повышает свое значение во всей продукции до 27,3 проц., 
а доля с.-х. продукции соответственно падает. Согласно производствен
ным планам промышленности и нашим расчетам, продукция ее в 
1926-27 году составит 28,6 проц. общей продукции.

Таким образом, теми роста промышленности превышает темп 
роста сельского хозяйства; другими словами, наша промышленность с 
каждым годом все более и более увеличивает свою руководящую роль 
в деле преобразования всей экономики нашей страны.

Можно отметить и ряд других достижений в промышленности. 
Например, она с каждым годом все больше связывается с крестьянским 
хозяйством, потребляя для своих нужд все больше местного сел.-хоз. 
сырья; вместе с этим промышленность из года в год увеличивает раз
меры реализации своей продукции на местных рынках. Все это вместе 
взятое укрепляет связь города с деревней и способствует увеличению 
товарности крестьянского хозяйства.



Переходя к характеристике работы промышленности, находящей- 1 
ся в ведении ВСНХБ, необходимо прежде всего отметить следующие 
моменты: валовая продукция промышленности за истекший 1925-26 год 
увеличилась на 42,4 проц., согласно производственным программам на 
1926-27 год намечается дальнейший рост на 24 проц. Вместе с тем уве
личивается и число занятых рабочих: в 1923-24 г. среднее число рабо
чих в этой промышленности составляло 8.849, в 1924-25 г.—10.027, 
в 1925-26 г.—14.449, в 1926-27 г. число рабочих возрастает на 6 проц. 
Между прочим укажу, что с 1924 г., т. е. с момента укрупнения БССР 
до начала 1926-27 г. число рабочих в промышленности ВСНХБ по срав
нению с числом рабочих на той же. территории (до укрупнения БССР 
вместе с Бите б тиной и Могилевщиной) увеличилось на 68 проц.•

Улучшается одновременно и материальное положение рабочего 
класса. Это можно видеть из роста заработной платы, составлявшей в 
среднем в 1923-24 г. 34,2 черв. руб. в месяц, в 1924-25 г,—43,5 руб., в 
1925-26 г.—50,5 руб. -Мы предполагаем, что в течение ближайшего года, 
в связи с поднятием производительности труда, зарплата должна дать 
повышение цен на 7 процентов. Однако, такой уровень зарплаты пока 
еше существует не во всей промышленности. В частности, в трудколлек- 
тивах зарплата отстает от уровня ее в соответствующих отраслях гос- 
промышленности.

Необходимо теперь остановиться на недостатках и трудностях в 
нашей работе.

К нашим трудностям, безусловно, нужно отнести чисто психоло
гический момент, это пессимистическое настроение некоторых товари
щей, стоящих на той точке зрения, что в условиях БССР мы не можем 
развивать крупного промышленного строительства, что мы должны 
ограничиться .только задачей механизации сельского хозяйства, спо
собствовать развитию кустарных промыслов и, в лучшем случае, мел
кой промышленности. Мы со всей решительностью отвергаем такую 
точку зрения и считаем, что мы в БССР, как и во всем Союзе в целом, 
должны форсировать рост промышленности, должны бросить все имею
щиеся в нашем распоряжении средства на индустриализацию респуб
лики. Всякое другое отношение к этому вопросу вредно, тормозит наше 
строительство, так как создает атмосферу неверия в успехи и результа
ты намечаемой нами работы. Интересы СССР, а следовательно и Бело
руссии, требуют, чтобы здесь, на границе с буржуазным миром, была 
создана твердая база всего Советского Союза; это будет осуществлено 
тогда, когда здесь будут сосредоточены пролетарские массы—основ
ная сила партии и социалистического хозяйства. Это же возможно 
лишь в условиях развивающейся и крепнущей промышленности.

С этой точки зрения достигнутые нами успехи являются далеко 
недостаточными. Действительно, несмотря на то, что в течение послед
них трех лет капитальные вложения в промышленность ВСНХБ соста 
вили около 8 млн. руб., причем затраты возрастали из года в год, стро
ительство наше, однако, в основном шло только по линии капитальных 
ремонтов, расширения и реконструкции существующих предприятий, «а 
новое же строительство впервые были брошены средства только в 
1925-26 году и далеко не в необходимых размерах. Я думаю, что теку
щий год явится переломным в этом отношении, так как намеченные 
нами капитальные затраты по республиканской промышленности в раз
мере 7,9 млн. руб. будут направлены уже, главным образом, на построй» 
ку новых и достройку начатых в 1925-26 г. предприятий.



О развертывании госпромышленности и электрификации.
. Не приходится здесь указывать, что темп нашего дальнейшего 

строительства будет в огромной степени зависеть от размеров средств, 
которые будут в нашем распоряжении.

Однако, не только наличие средств обусловливает возможность 
развертывания промышленности: необходимо заранее установить твер
дую программу, что именно мы должны строить, где строить, как стро
ить и каков размер необходимых для этого строительства средств. 
Другими словами, нам необходим перспективный план промышленного 
строительства. И мы, конечно, поставим перед собой задачу составить 
такой пятилетии и план промышленного строительства.

В республике этот план должен быть соответственно увязан с пя
тилетками по другим отраслям хозяйства и, таким образом, он будет 
входить, как часть, в общий план нашего народного хозяйства. Некото
рый успех в этом направлении уже достигнут: пятилетний план по сель
скому хозяйству уже утвержден и роздан делегатам с’езда. Мы теперь 
должны принять все меры, чтобы в ближайшее же время иметь и пяти
летку по промышленности. Эта пятилетка даст, в частности, ответ, ко
торый сейчас ставят перед нами товарищи из Гомеля: каким темпом, 
в каком направлении мы предполагаем строить ’промышленность во 
вновь присоединенных уездах.

Сегодня я считаю необходимым напомнить основной момент, свя
занный с дальнейшим строительством, что дальнейшее развитие про
мышленного производства в БССР тесно связано с сырьевыми и энер
гетическими рессурсами. Что касается сырьевой проблемы, то она за
ключается в том, чтобы дальнейшее развитие промышленности и сель
ски го хозяйства, доставляющего сырье этой промышленности, связать 
между собой теснейшим образом: эта связь и получит свое практиче
ское выражение в пятилетием плане народного хозяйства.

Вопрос же обеспечения промышленности энергией зависит от сте
пени и характера использования лесных и торфяных рессурсов и от 
темпа развития электрификации. Ни для кого уже не является спор
ным то, что место дровяного топлива в промышленности должен занять 
торф. До сих пор он использовыеался у нас в минимальном, размере. 
Между тем огромные торфяные богатства Белоруссии таят в себе не
истощимые энергетические рессурсы, которые мы должны в интересах 
нашего хозяйственного строительства использовать в максимальной 
степени. Наши торфяные рессурсы должны быть использованы для 
нужд промышленности путем развития электрификации.

Вообще всякое дальнейшее промыли ленное строительство как во 
всем Союзе, так и у нас можно мыслить исключительно на базе элек
трификации. Если 'БССР в свое время не была включена в план Гоэлро, 
то это об’ясняется почти исключительно тем, что во время его состав
ления большая часть территории БССР была оккупирована белополя- 
ками. В настоящее время положение вещей настолько изменилось, что 
мы смогли поставить в порядок дня вопрос о включении БССР в общий 
план электрификации СССР. Практически это выразилось в спроекти- 
ровании нами плана постройки районной электрической станции вблизи 
города Орши, на так называемом Осиновском торфяном болоте. Эта 
будущая станция, согласно произведенным обследованиям, обеспечена 
торфом больше, чем на 100 лет. Мощность ее намечена в 30 тыс. кило- 
уатт, и она должна обеспечить энергией промышленность Витебского, 
Оршанского и Могилевского округов. Стоимость ее рассчитана, при
мерно, в 15 млн. рублей. Сейчас нонрос о постройке Осиновской стан



ции рассматривается в союзных органах и, по имеющимся у меня све
дениям, наш .проект там встретил полное сочувствие; вопрос теперь ста
вится не о том, необходима ли Белоруссии районная электрическая 
станция спроектированной нами мощности, а лишь о том, 1 на какие 
средства она должна строиться: на средства-ли, отпускаемые ыа район
ную электрификацию, или на средства, предназначенные на местную 
электрификацию. Так что мы считаем, что если не в настоящем году, 
то уж, во всяком случае, не позже будущего года мы сможем присту
пить к строительству нашей Осиновекой станции.

Значение такой станции для округов, которые она будет непо
средственно обслуживать, совершенно ясно. Она коренным образом 
преобразует экономику всего этого района: существующие там про
мышленные предприятия получат в достаточном количестве и значи
тельно более дешевую электрическую энергию. Это в свою очередь 
удешевит промышленную продукцию и явится мощным толчком для 
быстрейшего строительства; новые фабрики и заводы естественно бу
дут концентрироваться вокруг Осиновекой станции.

Так, что если мы сопоставим вопрос о постройке Осиновекой 
электростанции с вопросом коренного переоборудования наших пред
приятий, удешевления себестоимости продукции и гораздо более бы
строго дальнейшего развертывания промышленности, обеспеченной де
шевым и удобным топливом, то мы поймем все значение нашего Оси- 
новского электростроя: он явится первым действительно крупным ша
гом в разрешении вопроса индустриализации нашей республики.

Не все еще сделано для снижения себестоимости при нынешних ,
условиях.

Товарищи, я все-таки не хотел бы, чтобы меня ложно поняли. 
Когда я говорю, что для снижения себестоимости продукции необхо
димо коренным образом переоборудовать нашу промышленность, то 
этим я вовсе не хочу сказать, что при данном техническом состоянии 
предприятий БССР невозможно дальнейшее снижение себестоимости 
промышленных товаров, что асе необходимое в этом отношении уже 
сделано. Наоборот, я считаю, что в столь важном вопросе у нас еще 
далеко не все благополучно. Действительно, производительность труда 
одного рабочего в 1924-25 году дала повышение по отношению к пре
дыдущему году на 22 проц., а 1925-26 год против 1924-25 года обнару
жила рост всего на 1 проц. Конечно, такой 'недостаточный рост произ
водительности труда отчасти об’ясняется вовлечением в производство 
малоквалифицированной рабочей силы, имевшими место перебоями в 
снабжении предприятий сырьем, а также увеличением использования 
более изношенного основного капитала. Но наряду с этими об’ектив- 
ными причинами были и другие, которые повлияли на падение произ
водительности труда, а именно: я считаю, что наши хозорганы не уде
лили достаточно внимания вопросам труда, не использовали рациональ
но рабочего времени, мало боролись за поднятие трудовой дисцип
лины, за уплотнение рабочего времени и т. д. В этом направлении пред
стоит еще громадная работа, и особенную роль в «ей должны сыграть 
производственные совещания, профсоюзы в целом.

Наряду с этими общими задачами в части дальнейшего разверты
вания промышленного производства, наряду с обеспечением его элек
трической энергией (а конкретно, исходя из того, что я говорил рань
ше, это сводится к постройке Осиновекой районной электростанции, 
также, между прочим, к постройке витебской и окончанию гомельской



электростанций),—наряду со веем этим, мы должны уделить большее 
внимание быстрейшей работе по усовершенствованию и механизации 
старых фабрик и заводов, ибо без этого они не сумеют конкурировать 
с промышленностью других частей Советского Союза,

Вопросы местной промышленности.
До сих нор я останавливался, главным образом, на вопросах, свя

занных с государственной промышленностью, находящейся в ведении 
ВСНХ. Но государство кровно заинтересовано не только в этой части 
промышленности, но и в развитии местной промышленности, в том 
числе и производственных т/коллективов, кустарных промыслов и т. п., 
ибо все эти отрасли местной промышленности и местного хозяйства 
содействуют уменьшению безработицы, увеличивают число товар о fi 
на рынке, этим самым удешевляют продукцию, усиливают темп интен
сификации сельского хозяйства и вообще укрепляют влияние промыш
ленности на сельское хозяйство.

Между прочим, у нас до настоящего времени очень часто наблю
дается путаница и 'Неясность три определении понятия местной про
мышленности. Между тем, этот вопрос является не только вопросом 
теоретическим, ибо эта неясность часто вносит путаницу в повседнев
ную практическую работу. Обычно к местной промышленности многие 
товарищи относят ;не только промышленные предприятия, но и такие 
предприятия общественного пользования, как бани, прачешные, бой
ни и т. п. Во избежание недоразумений, которые на этой почве воз
никают, в частности, в связи с распределением кредитов для местной 
промышленности и т. п., необходимо дать определение того, что мы 
называем -местной промышленностью. €  .нашей точки зрения, .мест
ная промышленность—«это есть такая промышленность, которая 
удовлетворяет следующим требованиям: I) она базируется на местном 
сырье, 2) вырабатывает промышленные товары (и этим отличается от 
иных коммунальных предприятий, не являющихся предприятиями мест
ной промышленности, как, например, бани и т. п.), 3) работает пре
имущественно на местный рынок, 4) находится в ведении местных ор
ганов '(районных или окружных органов). Все другие предприятия, 
которые не подходят под это определение, не являются предприятиями 
местной промышленности, это в большинстве случаев коммунальные 
предприятия (бойни), предприятия общественного пользования и т. п

Развитию и укреплению местной промышленности в 1925-26 году 
было уделено особое внимание. Проведен ряд мероприятий в области 
снабжения местной промышленности сырьем и увеличения кредита; по 
местному государственному бюджету впервые удалось отпустить сред
ства для местной промышленности и подвести под нее материальную 
базу; намечено на 1926-27 год прямых ассигнований, примерно, до 
2 млн. руб., помимо долгосрочных банковских кредитов.

Нужно, однако, указать, что в развитии местной промышленности 
у нас наблюдается уже в настоящее время ряд неправильных уклонов: 
округа стремятся создать гораздо больше предприятий, чем это вы
зывается потребностями рынка; некоторые округа при развертывании 
местной промышленности, главным образом, лесной, не учитывают 
того, что в ближайшие годы БССР не сможет эти предприятия обес
печить древесиной. Так, что в результате этого, мы уже в истекшем 
году стояли перед фактом невозможности удовлетворения ряда мест
ных предприятий лесом, и они стали под угрозой закрытия, поэтому 
для изжития этих ненормальностей, при развитии местной промышлен-



ноет и нужны: правильное руководство ею со стороны местных органов 
и общехозяйственная увязка ее с планами восстановления республи. 
канской промышленности, а также с размерами обеспечения ее сырьем 
на месте и рынками сбыта.

Ближайшей задачей наших республиканских и окружных органов 
в отношении местной промышленности является пересмотр ее состава, 
определение дальнейшего направления развития различных отраслей а 
зависимости от сырьевых рессурсов и в тесной связи и увязки с рее- 
публиканским планом снабжения и сбыта, а также придания некоторой 
специализации ее в различных районах в зависимости от источников 
сырья: так, н а п р и м е р ,— предприятия по первичной обработке льна, при 
наличии довольно интенсивного льноводства в Витебском и Полоцком 
округах, должны концентрироваться именно в этих округах; развитие 
предприятий по переработке картофеля, второстепенных с.-х. и огород
ных культур должно итти в -Минском, Могилевском, Калининском окру
гах и г. д. Наконец, в дальнейшем должна быть поставлена также за
дача механизации и машинизации предприятий местной промышлен
ности, а также продолжения работ по усилению материальной базы ее.

Кустарная промышленность.
Наконец, разрешите в двух словах сказать о кустарной промыш

ленности. В Белоруссии издавна имела большое значение кустарная 
промышленность, но только в истекшем году ей удалось уделить 
серьезное внимание. Однако, ряд мероприятий, которые были прове
дены в отношении развития кустарных промыслов, как-то—предостав
ление различных льгот, обеспечение сырьем, укрепление субсидирован
ных товариществ, на кои ассигновано в истекшем .году—100.000 руб. 
и т. п., не может считаться достаточным, и в дальнейшем кустарной 
промышленности следует уделить еще больше внимания. Для более 
планового развития и лучшего регулирования кустарной промышлен
ностью был создан специальный орган (Кустпромсоюза).

Задача расширения и развития кустарных промыслов стоит перед 
нами тем более остро, что положение кустарей в связи с общим обни
щанием народного хозяйства в результате пережитых нами войн яв
ляется чрезвычайно тяжелым: по своему составу кустари—это, глав
ным образом, местечковое население,—всего их по БССР насчиты
вается до 45.000 человек, из коих наемных—около 6.000, причем, до 
40 проц. всех кустарей входит в объединения кустарно-промысловых 
союзов.

Кустарные промыслы в БССР концентрируются преимущественно 
в городах и местечках. Мероприятия по развитию кустарных промыс
лов, таким образом, содействуют улучшению экономического положе
ния местечек, находящихся теперь в чрезвычайно тяжелом положении. 
Поэтому, необходимо и в дальнейшем уделять внимание развитию 
кустарных промыслов путем обеспечения кустарей сырьем, кредитова
ния их и усиления работы ссудо-сберегательных товариществ (особенно 
в местечках).

О безработице. '
Заканчивая с вопросами промышленности, нам необходимо оста

новиться еще на одном,"очень больном у нас вопросе, на безработице.
Мы, несмотря на развертывание нашей государственной промыш

ленности, местной промышленности, несмотря на развертывание труд- 
коллективов, все же имеем чрезвычайно большую безработицу. Эти 
связано с аграрной перенаселенностью нашей деревни. Вы прекрасно



помните, что в довоенное время белорусские крестьяне, ввиду отсут
ствия здесь заработков, эмигрировали в Америку, на Урал, Дон
басс и т. д. Сейчас мы почти никуда не можем направить нашу неза
нятую в производстве силу. И естественно поэтому, что безработица 
у нас увеличивается.

Безработица сейчас увеличивается еще в связи с присоединением 
Гомельской губернии. У нас теперь вместе с Гомелыцнной будет около 
32-35 тысяч безработных—это учтенных. Намеченный 10-тилетний 
план переселения крестьянства, не могущего найти приложения своему 
труду, в другие части Советского Союза (примерно, до 600.000 чел.), 
несомненно уменьшит аграрную перенаселенность и одновременно 
с этим облегчит положение безработных.

Мы должны будем, конечно, как основную меру борьбы с безра
ботицей, поддержать и увеличить промышленное строительство во всех 
ее видах, как-то: трудколлективы, местная, промышленность, государ
ственная промышленность и т. а . мы должны будем развертывать об
щественные работы, чтобы дать работу безработным. Мы должны быть 
особенно чуткими сейчас к безработным—это психологический момент, 
но я ему придаю большое значение, ибо сейчас есть такие безработные, 
которые не могут найти работы в течение года и больше. И если они, 
находясь в таком состоянии, видят при этом случаи протекционизма 
в советских учреждениях, то естественно у них растет возмущение про
тив работников этих учреждений. Этот момент является политическим 
моментом.

Особенно в пограничной полосе у нас вопрос безработицы являет
ся вопросом политическим.

Основное, во что мы упираемся в деле борьбы с безработицей,— 
это поднятие квалификации безработных. Сейчас мы могли бы и в де
ревне, и в нашей промышленности и, наконец, в других частях Совет
ского Союза квалифицированную рабочую силу гораздо быстрее ис
пользовать и приспособить к работе, чем неквалифицированную. По
этому я считаю, что нам нужно бросить определенные средства, гораздо 
больше, чем до сих пор, на переквалификацию безработной силы, что
бы научить безработного работать, чтобы научить его какому-нибудь 
производственному делу. Тогда безработные быстрее найдут работу в 
других частях Советского Союза. Коренное, что мы выдвигаем 'в деле 
безработицы,—развертывание промышленного строительства и увели
чение товарности в сельском хозяйстве, о чем я буду говорить даль
ше,—зсе это будет способствовать уменьшению безработицы.

Реальной мерой борьбы с безработицей являются трудколлекти
вы. Они, если можно так выразиться, являются ближайшей ступенью к 
промышленности, ибо они, вовлекая в производительный труд рабочую 
силу, главным образом, малоквалифицированную, перерабатывают ее, 
дают известные навыки и квалификацию, гем самым уменьшают без
работицу и готовят необходимый кадр рабочих для промышленности. 
В то же время, выпуская свою продукцию на рынок, трудколлективы 
смягчают товарный голод.

Трудколлективы в большинстве случаев представляют собой мел
кие, кустарного типа, 'Предприятия. Правда, у нас есть и такие трудкол
лективы, как. например, в местечке Дуброзно, Оршанского округа, где 
имеется около 800 рабочих. Но такие трудколлективы представляют 
собой уже исключение.

За 1925-26 г. число трудколлективов несколько уменьшилось но 
сравнению с предыдущим годом, но причина этого заключается не в 
том, что трудколлективы являются нежизненными, а наоборот: за истек



ший год они настолько окрепли и развились, что часть их оказалась 
невозможным передать, как самостоятельные предприятия, из ведения 
наркомтруда в ведение исполкомов, а другая часть трудколлективов 
была укрупнена. Число же занятых в тоудколлективах рабочих воз
растает с 5.389 до 5.719. Вообще же за последние два года число за
нятых в трудколлективах рабочих и служащих увеличилось на 120 проц.

Обороты трудколлективов возросли по сравнению с 1924-25 г. на 
76 проц. и за 1925-26 г. составляют около 13,3 імлн. руб. Средняя за
работная плата производственных трудколлективов составляет 46 р., 
по сравнению с предыдущим годом она дает увеличение на 19 проц.

Более низкий уровень заработной платы во всех трудколлективах 
по сравнению с ,государственной промышленностью, несмотря на целый 
ряд льгот и привиллегий, предоставляемых им государством, обго
няется: во-первых, текучестью состава рабочих трудколлективов, и, во- 
вторых, кустарным характерам этих предприятий. О последнем обстоя
тельстве, между прочим, свидетельствует очень незначительный размер 
основного капитала всех трудколлективов, который на 1-ое апреля 
1926 года составляет всего 398.000 р. Этот момент выдвигает перед нами 
задачу усовершенствования и ліеханйзацйй наиболее жизнеспособных 
предприятий этого рода и постепенную передачу наиболее окрепших 
трудколлективов в ведение местных исполкомов.

Оборотный капитал трудколлективов также крайне незначитель
ный—всего 509.000-р. Принимая во внимание незначительность основных 
и оборотных средств трудколлективов, правительство -весьма усиленно 
поддерживало их кредитом и в дальнейшем кредитование трудколлекти- 
вов также должно явиться задачей правительства.

Внимание к труколлективам должно быть усилено, имея в виду, то, 
что они значительно облегчают борьбу с безработицей, что видно из 
движения числа безработных; за 1926 -г. состояло безработных:

На биржах: 3 т/к:
На 1-1 -- 2 6 г. 17.254 6.000

я 1 IV-- 2 6 „ 22.257 6.008
я 1-V1I-- 2 6 „ 18.726 5.715
я 1-Х 26 „ 18.815 5.586

Жилищное строительство.
Развертывание промышленности, сосредоточивающейся по пре

имуществу в городах, затрудняется в значительной степени тем жилищ
ным кризисом, который мы так имеем. Разрушение жилищного фонда, 
слабый темп нового строительства привели к сокращению жилищной 
площади: по всем городам БССР -приходится на человека только 11,5 
кв. аршин вместо санитарной нормы 26 кв. арш. Особенно остро жилищ
ная нужда сказывается в Минске (1,16 кв. саж. на человека), в Полоцке 
(1 кв. саж. на человека), в Борисове (1,1 кв. саж. на человека).

В наихудших жилищных условиях находятся рабочие. Отсутствие 
жилищ для рабочих при непрерывном расширении промышленных 
предприятий и увеличении числа рабочих создает и создало уже чрез
вычайно острые затруднения для дальнейшего развития промышлен
ности. Мы имеем в ряде городов такое -положение, когда рабочие жи
вут от своей фабрики на расстоянии 4-5, даже больше, верст. Естест
венно, что это обстоятельство сильно влияет на производительность 
груда рабочего, которому приходится значительные силы тратить на 
такие «прогулочки». Но, кроме того, жилищный кризис отражается на 
промышленности и непосредственно на самих рабочих и в другом отно-



шеиии, а именно: теснота и отсутствие иногда самых элементарных ги
гиенических условий существования приводят к усилению ряда отри
цательных явлений в рабочем быту: рабочий, не имея возможности 
получить дома необходимый отдых, уходит на сторону, начинает 
пьянствовать и т. п. Это обстоятельство вредно отражается на произ
водительности труда, увеличивая прогулы и т. д., одновременно затруд
няет возможности культурного развития рабочего и, наконец, это сильно 
отражается и на настроении рабочих.

Такое явление мы имеем в ряде рабочих поселков.
Таким образом, вопрос о расширении рабочего жилищного строи

тельства перед нами становится во всей остроте. Рабочее строительство 
до сиг' пор, как и вообще коммунальное строительство, развивалось 
недостаточно быстро. Новое жилищное строительство дало всего 20.000 
кв. саж. жил. площади, которая удовлетворяет только 27,5 проц., 
естественного прироста населения .в городах. Несмотря на то, что госу
дарство ежегодно увеличивает коммунальный кредит, несмотря на то, 
что мы целым рядом мероприятий, как повышением квартирной платы, 
предоставлением льгот застройщикам и т. д„ заинтересовываем и част
ного строителя, строительство идет весьма медленно. В дальнейшем на 
это нужно будет обратить еще больше внимания.

Особенно большую роль в рабочем жилищном строительстве нуж
но будет уделить рабочей жилищной кооперации, которая до сих пор 
еще пе в такой степени развернула свою работу, как мы этого можем 
от нее требовать.

Некоторые считают, что жилищный вопрос '.может быть разрешен 
только ассигнованием средств но бюджету. Это прямое заблуждение. 
Если мы захотели бы разрешить таким путем жилищный вопрос в 
одном только городе Минске, то нам пришлось бы ежегодно в течение 
5 лет по бюджету субсидировать коммунальное строительство прибли
зительно на сумму 9 миллионов руб.—это в то время, когда весь бюд
жет Минского округа (в том числе и городской бюджет г. Минска) со
ставляет около 6 млн. руб. Другими словами, если бы думали исклю
чительно бюджетными ассигнованиями изжить жилищный кризис, то 
это означало бы сведение до нуля всех ассигнований на все остальные 
мероприятия, которые проводятся по бюджетам как в области сель
ского хозяйства и промышленности, так и в области просвещения, здра
воохранения и т. д.

Из одного этого примера вы видите, что государство при своем 
скромном бюджете не 'может одними только бюджетными ассигнова
ниями изжить жилищный кризис. Вот почему особенное значение при
обретает жилищная кооперация, г. е. участие широких слоев рабочих 
в жилищном строительстве.

В то же время нам нужно будет для более совершенного и 'плано
вого строительства установить определенные типы построек, наиболее 
удобные, наиболее дешевые. Наряду с этим необходимо будет также 
принять ряд мер к расширению кредитования жилищного строительства.

Председательствующий. Объявляется перерыв на 10 минут.
Председательствующий (после перерыва). Слово для приветствия 

от физкультурников имеет тон. Годинский.
Годинский. Партия, разреши тебя приветствовать от участников тя

желого атлетического соревнования Минского округа и от физкультур
ников Минского округа, в количестве 20.000 чел. (Аплодисменты).

Товарищи, с каждым годом физкультура [развивается. Сейчас ,мы 
имеем то достижение, что сумели физическую культуру продвинуть не 
только в рабочие кружки, в среду рабочей молодежи, но и в среду



крестьянской молодежи. Сейчас по Белоруссии насчитывается 160 круж
ков крестьянской молодежи, которая занимается физкультурой. В то 
же время мы имеем целый ряд недостатков. Одним из этих недостат
ков является то, что зимой мы должны замерзать,—нет у нас физкуль
турных зал. По Белоруссии, в центре Белорусской республики, в Минске 
у нас нет хотя бы -одной приличной физкультурной залы. На 20 тыс. 
человек физкультурников в Белоруссии мы имеем всего 6 зал физ
культуры.

Имеем целый ряд недочетов и и том отношении, что наши физ
культурные деревенские кружки недостаточно обеспечены материально 
(150 р. на район), из-за этого мы не могли, как следует, охватить кресть
янскую молодежь физкультурой, следовательно не можем противопо
ставить физкультуру целому ряду таких явлений, как хулиганство, пьян
ство и прочие ненужные, вредные нам вещи.

Имеем целый ряд недостатков еще в том отношении, что у нас 
нет приличного стадиона, хотя бы здесь ів Минске. Вот наши недочеты.

Но за то у нас имеется то преимущество, что .мы хотим работать, 
хотим перевести нашу физкультуру на общественную ступень, чтобы 
была одна общая физкультура, а .не так как сейчас: профсоюзы тянут 
в свою сторону, различные организации—в свою. Эго распыляет силы я 
средства.

Партийный С’еэд должен сказать здесь свое слово в этом отно
шении, чтобы эти средства сконцентрировать. Я думаю, что только на 
С’езде партии можно говорить о том, чтобы эти средства сконцентри
ровать . „

Товарищи, физкультурники г. Минска надеются, что Х-й парс'езд 
сумеет, помимо целого ряда важных вопросов, также разрешить и на 
первый взгляд мелкий вопрос, вопрос о физическом воспитании моло
дежи, о создании крепких бойцов, которые сумели бы защитить гра
ницы нашего Союза. (Аплодисменты).

Председательствующий. Слово для ответа имеет т. Сенькевич.
Сенькевич. Товарищи, физическое воспитание молодого поколе

ния рабочих и крестьян составляет одну из важнейших забот пролета
риата. Старая буржуазная поговорка: «в здоровом теле—здоровый 
дух» вполне применима и в наших условиях, при диктатуре -пролета
риата. Физкультурная организация, это организация, которая оздоров
ляет тело нашей молодежи и -в то же время способствует здоровому 
направлению .молодежи, отвлекай е е 'от пьянства, хулиганства и т. п.

Физкультура в наших условиях, когда мы еще должны держать 
крепкую Красную армию для защиты -наших границ от мировых хищ
ников, -приобретает огромнейшее значение, -поскольку она подготовляет 
-в нашу армию здоровых способных, физически крепких, молодых ра
бочих и крестьян, которые, вступив в армию, сумеют крепко держать 
в руках винтовку, крепко держать шашку для того, чтобы в нужный 
момент отразить нападение врага.

Х-й Партс’езд считает, что Коммунистическая партия Белоруссии 
примет все усилия для того, чтобы дать возможность нашему молодому 
поколению не только развивать свои умственные способности, но и раз
вивать свое физическое здоровье. (Аплодисменты).

Председательствующий. Для продолжения доклада слово имеет 
тов. Адамович. (Аплодисменты),

Адамович. Перехожу к следующей, крупнейшей отрасли хозяй
ства, в нашей, крестьянской по -преимуществу, стране, имеющей особен
но важное значение—к сельскому хозяйству.



СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО.
Основными задачами в области сельского хозяйства являются: на

править и развить сельское хозяйство по социалистическому руслу, до
биваясь освобождения его от элементов стихийности, поднимать и раз
вивать наряду с этим производительные силы сельского хозяйства, опи
раясь во всей этой работе на центральную фигуру в деревне—середняка, 
помогая и укрепляя при всем этом и хозяйственно устраивая бедноту.

Я не буду останавливаться на дифференциации современной бело
русской деревни, на ее группировках', отошлю вас к статье тов. Филип
пова, опубликованной на днях (в газ. «Звезда». Несомненно правильные 
выводы, которые делает тов. Филиппов в своей статье, говорят о том, 
что у нас в основном идет осереднячизание деревни.

Наши пути, посредством которых мы регулируем сельское хозяй
ство, направляя его развитие по нужному нам пути, это—налоговая по
литика, кредитование, землеустройство, агрономия, непосредственная 
ломшпь и хозяйственное устройство бедноты, кооперация. Вот, в основ
ном, факторы, при помощи которых мы можем регулировать и направ
лять сельское хозяйство.

Мы сейчас видим, что советская власть и партия уже в основном 
прочно закрепили свое положение в дерзкие и обеспечили свое полити
ческое руководство бедняцко-середняцкими массами. Но теперь одного 
политического руководства уже .мало для разрешения хозяйственио- 
полигических задач, стоящих перед нами в деревне, а надо повышать 
общий под'ем благосостояния деревни на почве укрепления социалисти
ческих элементов для того, чтобы эту стихийную массу крестьянских 
разрозненных хозяйств вовлечь .в общее социалистическое строитель
ство. Это, конечно, предполагает: 1) умелое руководство со стороны 
компартии, 2) знание деревни работниками, которые проводят нашу 
политику в деревне, 3) наличие мощного кредита в советском государ
стве, 4) наличие индустрии, ибо хозяйством руководить можно (преиму
щественно через нашу промышленность, через наш транспорт, 5) нали
чие сильной кооперации, обеспечивающей и удовлетворяющей не 
только потребительские, тш и производственные нужды крестьянства, и 
не только удовлетворяющей, но и толкающей, стимулирующей в сель
ском хозяйстве элементы кооперирования.

Эта большая, сложат я задача направления сельского хозяйства по 
нужному нам руслу упирается в ряд общих трудностей, которые долж
ны быть преодолены в нашей практической работе.

Я этих трудностей не буду подробно здесь излагать и мотивиро
вать, а только лишь перечислю, ибо о трудностях здесь гонореи о было 
не мало. Основные трудности следующие: 1) аграрная перенаселен
ность, в связи с чем мы имеем в деревне до 35 проц. незанятой рабочей 
силы, 2) плохая почва, требующая вложения усиленного труда и средств 
ввиде удобрений, на этом 'фоне обитая бедность, 3) некультурность и 
агрономическая неграмотность, 4) нехватка инвентаря и капитала © сель
ском хозяйстве, 5) отсталые формы ведения сельского хозяйства, в 
результате слабое развитие товарной части, 6) нехватка кормов для 
скота, отсюда—трудности в деле развития животноводства, 7) частое 
дробление крестьянских дворов, что подрывает устойчивость земле
пользования и экономику крестьянского хозяйства, 8) несмотря на рас
ширение кооперативной работы, деревня все еще пока слабо коопери
рована, несмотря на рост числа кооперированных, сравнительно удов
летворительный в процентном отношении, имеем чрезвычайно слабое 
качественное состояние работы в смысле недостаточной активности на



селения, с одной стороны, чрезвычайно тяжелого положения и слабой 
постановки работы специальных видов кооперации, с другой стороны, 
определенная задержка роста в таких социалистических элементах сель
ского хозяйства как коммуны, артели и т, д. и, наконец, 9) сюда нужно 
добавить еще одно затруднение, которое мы имеем в этом году, это то, 
что в этом году общий валовой сбор по полевым культурам оказался 
на 10 проц. ниже, чем в прошлом году.

-Все это вместе взятое не сможет -не затруднять -нашу общую ра
боту в деле развертывания социалистических элементов в сельском хо
зяйстве при том положении, когда мы имеем в общей валовой продук
ции сельского. хозяйства всего лишь 3 проц. обобществленных эле
ментов.

По сельскому хозяйству я хочу остановиться лишь на главнейших 
вопросах, имея в виду, что делегаты с’езда получили пятилетний -план 
восстановления сельского хозяйства и в этом плане, с нашей точки зре
ния, точно обозначены задачи дальнейшего конкретного с.-х. строи
тельства.

Наши достижения в сельском хозяйстве.
Прежде чем перейти к общим задачам, разрешите привести не

сколько фактов, характеризующих нашу работу за последний год в от
ношении сельского хозяйства и на тех достижениях, которые мы имеем

В этом году для увеличения товарности в сельском хозяйстве на
ми было ассигновано на развитие промышленных предприятий, свя- 
данных непосредственно с переработкой продуктов 'сельского хозяй
ства, до одного миллиона рублей. Направлены эти средства через с.-х. 
кооперацию.

JB области с.-х, кредита за истекший год удалось достигнуть уве
личения объема кредитования, причем, повышена доля долгосрочных 
кредитов. На 1-е октября 1924 г. баланс Белсельбанка и обществ с.-х. 
кредита составлял 1.698 тыс. руб., на 1-е октября 1925 г. он составлял 
уже 9.425 тыс. руб., а на 1-е октября 1926 года—22.630 тыс. рублей.

Также быстро растет число кооперированных кредитными с.-х. 
товариществами крестьянских хозяйств.

Также растут цифры машшю-снабжения, снабжения сельского хо
зяйства семенами и удобрениями; растут расходы на землеустройство 
с одновременным увеличением заработной платы землеустроителям, 
агрономам и другим специалистам сельского и лесного хозяйства. Прав
да, дефицитность 'работ по землеустройству вызвала необходимость 
увеличения такс та землеустроительные работы, но одновременно с 
этим правительство, v учитывая интересы бедноты, увеличило с 30 до 
35 проц. количество крестьянских бедняцких хозяйств, освобождаемых 
от платы за землеустройство* земленаделение этих хозяйств произво
дится попрежнему бесплатно, и таким образом землеустроительные 
работы, производимые в бесплатном порядке, составляют, примерно, 
70 проц. всех работ. Всего же расходы на землеустройство выросли с 
75 тыс. руб. в 1923-24 году до 672 тыс. рублей, в 1925-26 году и из 
1926-27 год расходы на это (Предположены в сумме 732 тыс. рублей.

Точно также значительная работа проделана в области -расширения 
с.-х. площади в целях наделения безземельных и малоземельных хо
зяйств.

Из всего этого мы видим, что сельское хозяйство неуклонно раз
вивается. -Оно достигло довоенного уровня уже не только по отноше
нию к площади посева, но и по отношению -к участию в полеводстве 
незерновых культур (картофель, масличные, прядильные, посевные тра



вы я ігі'роч.). Также достигнут довоенный уровень и в развитии живот
новодства, хотя здесь нужно отметить, что дальнейшее развитие жи
вотноводства несколько задерживается, что обгоняется недостатком 
кормов для скота, вследствие чего крестьянство ме может расширять 
количество скота и вынуждено избыток скота сбывать на рынок.

Наши задачи на ближайшее время.
Далее, я хочу, главным образом, заострить внимание с'езда на тек 

задачах, которые перед нами стоят в ближайшее время в связи с до
стигнутыми уже результатами, в связи с необходимостью дальнейшего 
развития производительных сил деревни и направления их по социа
листическому руслу. '

В области аграрной перенаселенности перед нами и дальше по- 
прежнему стоят задачи: развитие мелиоративных работ, расширение 
землеустройства, большее внимание бедноте. Я уже сказал, что ів связи 
с аграрной перенаселенностью у нас имеется в деревне до 35 проц. не
занятой рабочей силы. Перед нами стоит задача вовлечь эту рабочую 
силу в'производительный труд. Но промышленность наша не -будет 
в ближайшие годы развиваться таким темпом, чтобы поглотить всю 
эту силу, и поэтому мы должны искать пути использования этой рабо
чей силы а самой же деревне, в самом сельском хозяйстве. Этими путями 
являются: увеличение посева трудоемких к у л ь т у р  ( льна ,  к о 
нопли,  к а р т о ф е л я  и т. и.}, развитие различных производствен
ных отраслей кооперации (машинные, животноводческие, крахмально
паточные, садоводческие и другие товарищества); развитие и расшире
ние кустарных промыслов, которые в прежнее время, особенно в местеч
ках, а также и в деревне, были развиты довольно сильно; это, главным 
образом, промыслы по обработке дерена, как-то—выделка корыт, раз
личной деревянной посуды, обручей и т. п., смолокуренное производ
ство, гончарное производство и г. и.

Вопрос о мелиорации при наличии в Белоруссии 922 тыс. дес. со
вершенно неиспользовьизаемых болот и 727 тыс. -незаболоченных про
странств, приносящих очень незначительный доход, имеет у нас чрез
вычайно важное значение. Проведение мелиоративных работ потребо
вало затрат со стороны государства в 1924-25 году—347 тыс. рублей, 
в 1925-26 году—590 тыс. рублей, а в 1926-27 г. намечено уже 842 т. р.

С ростом этих мелиоративных работ, произведенных за счет госу
дарства, происходит бурный рост мелиоративных товариществ. В 1921 г. 
было всего 13 товариществ,-в 1925 г, их было уже 465, а в 1926 г.— 
около 600.

Наконец, нельзя нс отметить того, что водно-мелиоративный ко
декс, который будет утвержден на ближайшей сессии ЦИК, -явится мо
ментом,- вносящим определенную устойчивость в использование мели
оративных земель, укрепляющим положение мелиоративных товари
ществ и стимулирующим дальнейший их рост.

Но в области мелиорации перед нами в дальнейшем стоит оче
редная задача—больше внимания обратить на культурно-технические 
работы, ибо без этого мелиорированные илот, не дадут нам никаких 
экономических результатов, а между тем до сих пор, .несмотря на то, 
что осушено уже около 100 тыс дес. земли, культурно-технические ра
боты на этих землях, т. е. вспашка, посев и т. и., -развиты еще очень 
слабо.

В связи с необходимостью усиления культурно-технических работ, 
мы, однако, наталкиваемся на то, что у нас совершенно отсутствует та
кая мощная тяговая сила, именно, трактор, при помощи которого мож-
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но было-бы паи лучшим образом и с наибольшим экономическим эф
фектом воздействовать на мелиоративные работы. До сих пор у нас 
было распространено мнение, что в Белоруссии, на белорусских почвах, 
тракторы не могут быть применимы; но сейчас мы подходим к такому 
положению, когда тракторы на мели ори рот энных землях оказываются 
необходимыми, ибо они значительно удешевляют вспашку болота: 
вместо 70 руб. за десятину стоимость вспашки осушенного болота 
трактором равна всего 16-17 руб. Поэтому мы думаем уже в ближай
шее время сверх наших -планов -по сельскому хозяйству закупить хо- 
тя-бы 25-30 тракторов -на первых порах, разослать их по округам и при
менить их на тех мелиорированных площадях, где мелиоративные то
варищества наиболее жизненны и деятельны.

Перехожу ко второй задаче, которая стоит перед нами чрезвычай
но остро,—к вашему землеустройству. Мы до сих пор землеустроилн 
всего до 30 проц. всей с.-х. площади; -предполагаем в ближайшие 7-8 лет 
окончательно закончить землеустройство нашей деревни.

Помимо -ряда других вопросов, связанных с землеустройством, нам 
прежде всего необходимо будет поставить задачу подбора лучших зем
леустроительных сил. Этот вопрос связан с увеличением заработной 
платы этой категории работников, и мы в истекшем году заработную 
плату землеустроителям и агрономам увеличили -но мерс наших сил 
и возможностей (землеустроителям с 96 до 120 р., агрономам—с 65
до 75 р.).

Одной из основных задач в деле землеустройства, которая особен
но .важна в Полоцком, Витебском и отчасти Могилевском округах, яв
ляется удержание и закрепление тех поселков, которые до сих пор 
организовались в результате землеустройства, и в дальнейшем всемерно 
расширять и поощрять поселковую форму землепользования. Мы дол
жны для этого принять все необходимые -меры как путем кредитования 
поселков, так и путем установления соответствующей налоговой систе
мы .порядка проведения землеустройства, оказания агрономической 
помощи и т. д.

Поселковая система является -более усовершенствованной формой 
землепользования, нежели хуторская, при поселковой форме мы имеем 
возможность лучше обслуживать крестьянство как в культурном отно
шении, так и в области кооперирования, и в области вообще внедре
ния коллективных форм -через -различные товарищества и т, д. Вот -по
чему -мы должны -в нашей с.-х, политике всеми имеющимися в распо
ряжении государства средствами всячески поощрять -поселковую 
систему.

Мы в дальнейшем также должны бороться с дробимостью кресть
янских хозяйств. До войны ежегодно в Белоруссии создавалось до 
8 тыс. новых крестьянских д-воров; -в последние годы дробимость зна
чительно увеличилась и ежегодно на территории Белоруссии (без Го- 
мелыцины и Речицы) образуется до 17 тыс. новых крестьянских дво
ров. Это огромное дробление вносит неустойчивость в землепользова
ние, нарушает экономику крестьянского двора, лишает возможности 
крестьянский двор нормально развиваться и укрепляться. Поэтому мы 
должны создать целый ряд экономических и правовых норм для того, 
чтобы задержать дробление крестьянских хозяйств.

О работе среди бедноты.
Наконец, в связи с .нашей политикой в деревне я должен в не

скольких Словах остановиться на нашей работе в деле хозяйственного 
устройства и оказания -помощи бедноте.


